


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, алексей СолоВьёВ,  

Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков, местами небольшие или умеренные дожди; 
ветер северо-восточный, умеренный, местами по-
рывистый, сильный; температура +8…+13.

8 апреля по области – переменная облачность, ночью 
небольшие или умеренные дожди, местами – сильные; 
ветер северо-восточный, умеренный, местами поры-
вистый, сильный; температура ночью -2…+3, местами 
до +6, днём +4…+9, местами до +14.

9 апреля по области – переменная облачность, но-
чью небольшой или умеренный дождь, днём сильные 
осадки в виде дождя и мокрого снега; ветер северо-
западный, умеренный, местами порывистый, сильный; 
температура ночью +1…+6, днём +4…+9.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

56.5161
∇0.2373

62.0377
∆0.3014

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2768∆ 1075 За текущий месяц 14562

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№37 (26426) | Вторник, 7 апреля 2015 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Стелы установят к 1 маю
Губернатор Алексей Гордеев поручил к 1 мая 2015 года уста-

новить стелы во всех городах и сёлах Воронежской области, 
получивших почётное звание «Населённый пункт воинской 
доблести». По сообщению пресс-службы правительства об-
ласти, об установке памятных знаков речь шла на встрече 
главы региона с руководителем департамента архитектуры и 
строительной политики Олегом Гречишниковым в прошед-
шую пятницу. Напомним, почётного звания «Населённый 
пункт воинской доблести» удостоились город Россошь, город 
Острогожск, рабочий посёлок Кантемировка, село Коротояк 
и село Верхний Мамон за мужество, стойкость и массовый 
героизм, проявленные их защитниками в борьбе за свободу и 
независимость Отечества.

Стартует «неделя безопасности»
На полях Воронежской области активно разворачиваются 

весенние работы, мощная самоходная сельскохозяйственная 
техника все чаще передвигается по автомобильным дорогам, 
и крайне важно уже с самого начала сезона особое внимание 
уделить её безопасной эксплуатации. Именно с этой целью с 8 
по 14 апреля Управление Гостехнадзора Воронежской области 
совместно с органами ГИБДД проводит «Неделю безопасно-
сти». В числе главных задач «Недели безопасности», помимо 
предупреждения травматизма, является также выявление 
техники с нарушением правил регистрации и прохождения 
ею технического осмотра.

Медики готовы к встрече 
Сегодня в Воронеже и районах области во Всемирный 

день здоровья пройдёт Всероссийская акция «День борьбы 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями». Как известно, в 
нашей стране они занимают первое место по смертности. А 
потому кардиологи, эндокринологи, неврологи и другие ве-
дущие специалисты на встречах с больными предупредят их о 
вреде курения, постоянных стрессах, неправильном питании и 
других факторах риска здоровью. Пришедшие на акцию могут 
измерить артериальное давление, вес, окружность талии, под-
считать индекс массы тела. В областном центре акция будет 
проходить в торговом центре «Галерея Чижова» с 11 до 16 часов 
на четвертом этаже. Подборку информаций о здравоохранении 
читайте на третьей странице.

«День города» на «золотой маске» 
Спектакль Воронежского Камерного театра «День горо-

да» примет участие в конкурсе Российской национальной 
театральной премии «Золотая маска». 8 и 9 апреля он будет 
показан на сцене «Под крышей» столичного театра имени Мос-
совета. Вместе с ним в номинации «Драма. Спектакль малой 
формы» представлены девять работ — в том числе Большого 
драматического театра имени Георгия Товстоногова (Петер-
бург), театров «Практика», «Студия театрального искусства» 
(Москва), «Глобус» (Новосибирск), Театр-Театр (Пермь). 

В Государственной думе 
рФ находится законопро-
ект, который приостанав-
ливает действие Феде-
рального закона  «об об-
разовании в российской 
Федерации». 

анастасия Воронина
Его суть - в ежегодной ин-

дексации заработной платы 
бюджетников и стипендиаль-
ных фондов образовательных 
организаций на уровень ин-
фляции. Сотрудники бюд-
жетных структур пока хранят 
молчание, чего нельзя сказать 
о студенческих профсоюзах. 
Лидеры студпрофкомов не со-
гласились с предложенными 
Правительством РФ мерами 
на 2015 год по оптимизации 
стипендиальных фондов обра-
зовательных организаций. 

- В законопроекте предусмо-
трена индексация стипендиаль-
ных фондов только на 5,5 про-
цента вместо размера реальной 
инфляции в 2014 году, - коммен-
тирует ситуацию председатель 
Студенческого координацион-
ного совета Воронежской об-
ласти Антон Ходунов. - Студен-
ческий координационный совет 
Общероссийского профсоюза 
образования обратился к Пред-
седателю Правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрию 
Медведеву и Председателю 
Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации Сергею Нарышкину 
с просьбой выполнить законо-
дательную норму федерального 
закона и проиндексировать 
стипендиальные фонды

Действительно, с января 
2015 года студенты, как и 
большинство россиян, сполна 
ощутили на себе рост цен на 
социально значимые товары 
и услуги. Многие семьи вы-
нуждены уменьшать или отка-
зывать в поддержке студентам, 
проживающим в общежитиях, 
вдали от дома. Одновременно 
сократились и предложения 
на рынке труда для вторичной 
занятости. Чтобы уменьшить 
последствия роста цен для 
студентов, СКС решил под-
держать позицию министра об-
разования и науки Российской 
Федерации Дмитрия Ливанова 
об увеличении стипендиаль-
ных фондов образовательных 
организаций на 25 процентов 
с 1 сентября 2015 года. Допол-
нительные средства предпола-
гается направить на повышение 
социальных стипендий. 

Насколько 
вырастут 
стипендии?

Памятные даты россИИ
9 апреля — памятная дата военной истории россии. 
В этот день в 1945 году советские войска взяли 
германскую мощную крепость кёнигсберг.

на втором этаже Цен-
трального рынка открыл-
ся «народный магазин». 
здесь торгуют раз-
нообразными товарами 
широкого потребления, 
в числе которых крупы, 
мука, сахар, раститель-
ное масло. 

Валерий ВалентиноВ
Главная особенность «На-

родного магазина», как сооб-
щает пресс-служба облправи-
тельства, - цены в нём ниже на 
10-20 процентов  по сравнению 
с большинством магазинов 
Воронежа, товары здесь прода-
ются с минимальной наценкой. 
Поставляются же они все толь-
ко от воронежских производи-
телей, в чём смог убедиться в 
минувшую пятницу губернатор 
Алексей Гордеев.

В ходе визита на Централь-
ный рынок глава региона сделал 
ряд замечаний по работе торго-
вого предприятия, а также ре-
комендовал руководству рынка 
проводить работу по снижению 
цен на продукты питания и ак-
тивнее развивать ярмарочную 
деятельность. Идею создания 
«Народного магазина» губер-
натор поддержал, но отметил, 
что необходимо максимально 
расширить ассортимент реали-
зуемых в нём товаров. 

С небольшой 
наценкой

Митрополит 
Воронежский 
и лискинский 
Сергий открыл 
мастер-класс 
по изготовле-
нию Пасхаль-
ных сувениров 
в ТрК «Сити-
парк «Град».

татьяна юШКина

Праздник дет-
ского православ-
ного творчества 
традиционно про-
ходит в Вербное 
в о с к р е с е н ь е  в 
рамках ежегодно-
го проекта «Бла-
годатный огонь 
- в сердце каж-
дого». Пасхаль-
ные сувениры, 
созданные в ходе 
мастер-класса, 
будут реализова-
ны на выставке-
продаже, а полу-
ченные средства пойдут на помощь нуждающимся. 

При входе на творческую площадку – необычное пасхаль-
ное яйцо в человеческий рост, в его росписи может принять 
участие любой желающий. Это главная новинка нынешнего 
мастер-класса, и во всём великолепии его можно будет увидеть 
в Пасхальную ночь на территории Благовещенского кафед-
рального собора.

Владыка Сергий познакомился с представленными в зале 
изделиями. По традиции он принял участие в мастер-классе 
и создал изображение ангела-хранителя в технике батика – 
росписи по шёлку. 

Творческая мастерская насчитывает двенадцать видов ру-
коделия. В этот раз кроме батика добавились уроки по лепке 
из глины, работа над сувенирами в стиле декупаж. 

Обращаясь к участникам творческих мастерских, Владыка 
подчеркнул значимость таких событий. Приветствия участ-
никам мастер-класса адресовали также депутат Воронежской 
областной думы Евгений Хамин и руководитель управления 
культуры г.Воронежа Иван Чухнов. Они отметили, что с 
каждым годом число желающих создать что-то прекрасное 
своими руками с тем, чтобы подарить нуждающимся радость 
Воскресения Христова, становится все больше.

Уроки творческого 
милосердия

актуально

Валерий КаЗаноВ

Приветствуя участников семи-
нара, губернатор Алексей Гордеев 
отметил большую подвижническую 
роль председателя правления Фон-
да поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
Марины Гордеевой и президента 
Фонда содействия решению проблем 
аутизма в России «Выход» Авдотьи 
Смирновой. 

- Благодаря их настойчивости и си-
стемному подходу мы вместе сумели 
уже достаточно далеко продвинуться 
в решении проблемы аутизма. Спаси-
бо Марине Владимировне за то, что 
для семинара была выбрана именно 
воронежская площадка, - сказал глава 
Алексей Гордеев.

Впрочем, как заметила Марина Гор-
деева, - этот выбор совсем не случаен. 
Воронежская область одна из первых в 
России, где началось системное реше-
ние проблем аутизма. Совместную пи-
лотную программу «Аутизм излечим» 
правительство Воронежской области и 
Фонд «Выход» запустили ещё в февра-
ле 2013 года. Не всё сразу получалось. 
На первых порах пришлось столкнуть-
ся и с непониманием, и с нехваткой 
специалистов и с неуверенностью, что 
можно победить эту болезнь. По дан-
ным департамента социальной защиты 

в Воронежской области, диагноз «рас-
стройство аутистического спектра» 
поставлен 350 детям. 

- Мы обратили внимание на то, что 
основная проблема – «у семи нянек 
дитя без глаза», то есть были слож-
ности в вопросах межведомственного 
взаимодействия. Нам удалось эти 
барьеры устранить. Центром внима-
ния стал ребёнок, семья, в которой 

он находится. И все мы понимаем, 
как важно то, чтобы государство при-
сутствовало не формально в решении 
данного вопроса, - отметил глава ре-
гиона Алексей Гордеев. 

С разработкой комплексной про-
граммы помощи людям с расстрой-
ствами аутического спектра ситуация 
во многом стала меняться. На реали-
зацию программы в 2013-14 годах из 
регионального бюджета было выделе-
но 15,6 млн. рублей. За это время раз-
работали маршрутизатор (дорожная 

карта) «Реабилитация детей с РАС 
в Воронежской области», создали 
диагностические опросники, обучили 
более 1600 специалистов и родителей, 
воспитывающих детей с ментальными 
нарушениями.

Служба раннего вмешательства, 
которая заработала в областном цен-
тре «Парус надежды», приступает к 
реабилитации ребёнка с ментальными 

нарушениями практически с первых 
дней его жизни. Она разработала и 
проект «Своевременное выявление 
детей раннего и дошкольного возрас-
та с РАС». Он получил финансовую 
помощь со стороны Фонда поддержки 
детей, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации. За два с половиной года 
по нему обслужили почти 400 детей с 
ментальными нарушениями в возрасте 
от двух месяцев до семи лет.

В системе образования открыт 
экспериментальный ресурсный класс 
для 20 детей на базе специальной кор-
рекционной образовательной школы 
№31 и два подготовительных класса 
на десять человек на базе «Центра 
психолого-педагогической реабили-
тации и коррекции». Также в Центре 
в 1–4-х классах обучаются 26 ребят 
с РАС. Это обеспечило доступность 
образовательных услуг для детей с 
особыми образовательными потреб-
ностями. Доступность дошкольного 
образования для детей, по состоянию 
здоровья не имеющих возможности 
посещать образовательные органи-
зации, обеспечивают лекотеки в 15 
районах области, созданные на базе 
детских садов.

В настоящее время отраслевые ор-
ганы государственной власти – участ-
ники программы – приступили к фор-
мированию плана реализации нового 
этапа программы «Аутизм. Маршруты 
помощи» в соответствии с проектом 
комплексной программы «Аутизм. 
Маршруты помощи» на 2015-2016 
годы, предложенным Фондом «Выход». 
Объём финансирования программы из 
областного бюджета на эти два года со-
ставит около 40 миллионов рублей. 

В программе будет уделено повы-
шенное внимание поддержке семей, 
воспитывающих ментальных инвали-
дов, обеспечению досуга и полезной 
занятости молодых инвалидов с от-
рицательным прогнозом. 
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Право быть услышанным
общество | Губернатор Алексей Гордеев принял участие в открытии Всероссийского семинара-совещания 
по вопросам помощи детям с расстройствами аутистического спектра (РАС) и воспитывающим их семьям
Двухдневный форум, прошедший под эгидой правительства Во-
ронежской области, Минтруда и соцзащиты рФ, а также Фонда 
поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, 
по своему формату и представительности действительно полу-
чился Всероссийским. Чтобы обсудить новейшие методики ле-
чения и поделиться опытом, в Воронеже собрались представи-
тели федеральных органов власти, врачи, соцработники, обще-
ственники. Всего - около 180 человек из 50 регионов россии. 
Все они, так или иначе, связаны с проблемой аутизма, который 
называют болезнью XXI века. Символично, что дата открытия 
семинара совпала с Всемирным днём распространения инфор-
мации о проблеме аутизма, который отмечается 2 апреля. 

Алексей Гордеев и Галина Карелова приняли участие в открытии 
Всероссийского семинара-совещания.
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алексей СолоВЬЁВ

Павловский район. Фото автора

- Они помогали нам лучше 
и даже с опережением времени 
отследить ситуацию с тем, как 
перезимовали посевы пшеницы 
на каждом конкретном поле, - рас-
сказывает руководитель «Алексан-
дровского» Анатолий Бутенко. – И 
как можно правильнее выстроить 
стратегию весенних работ.

Увы, перезимовала пшеница на 
«троечку» - сказалась крайне сухая 
осень. Многие из уложенных в зем-
лю семян просто даже не взошли. 
Добавили неприятностей и не-
давние ураганы. Ветер поднимал 
песок и нёс его над полями с такой 
страшной силой, что устремлённые 
к небу верхушки растений секло 
как пескоструйкой.

- Природные катаклизмы в виде 
засухи, пыльных бурь, с которыми 
всё чаще приходится сталкиваться 
аграриям, заставляют нас внима-
тельнее присматриваться к миро-
вому опыту и активнее, смелее 
внедрять новые технологии работы 
на земле, - вступает в разговор ге-
неральный директор Агрофирмы 
«Павловская нива», куда входит и 
сельхозпредприятие «Александров-
ское», Иван Савченко. – Сейчас, 
например, мы активно осваиваем No 
Till и скрупулёзно изучаем все его 
плюсы и минусы применительно к 
нашим условиям. И уже могу ска-
зать с полной уверенностью: плюсов 

видим явно больше. И влаги в почве 
больше сохраняется, и поля меньше 
подвержены ветряной эрозии. Не-
давние ураганы наглядно подтвер-
дили это, к тому же ростки озимой 
пшеницы на таких полях оказались 
лучше защищенными прошлогод-
ними пожнивными остатками.

В «Александровском» сейчас 
- самый старт весеннего сева. Его 
здесь начинают… со льна маслич-
ного. Как и положено, каждый 
гектар уже получил по центнеру 
аммиачной селитры, и механизатор 
Владимир Тонкошкуров и главный 
агроном Алексей Васютин задают 
посевному комплексу сверхточные 
параметры. 

- Не удивляйтесь, - рассказывает 

Анатолий Бутенко. – Погодные 
условия последних лет внесли 
определенные коррективы в струк-
туру посевных площадей. И лен в 
них теперь занимает все большую 
долю. Причин на то несколько. 
Во-первых, он засухоустойчив, 
ибо обладает мощной, до полутора 
метров, корневой системой. Во-
вторых,  семена льна очень вос-
требованы на рынке, и за них дают 
достойную цену. 

А то, что лен очень требователен 
к чистоте полей, для земледельцев 
«Александровского», как и в целом 
Агрофирмы «Павловская нива», 
как бальзам на душу. Чистота полей 
здесь традиционно безупречна. 
Более того, эта чистота – одно из 

слагаемых того, что «Павловская 
нива» завоевала репутацию одного 
из лучших семеноводческих пред-
приятий Воронежской области.

- Нас иногда упрекают за внима-
ние к «экзотическим культурам», 
- замечает Иван Савченко. – Но 
главная наша забота – не об экзо-
тике, а о том, чтобы сельхозпред-
приятия работали стабильно и с 
прибылью. И  мы рады, когда наш 
опыт берут на вооружение и другие 
аграрии. Что же касается льна, то 
могу добавить, что он является 
неплохим предшественником для 
многих культур, в том числе и для 
озимой пшеницы. Перефразируя 
крылатое изречение, скажу: будем 
со льном – будем и с хлебом.

Льняные завязки весны
Сельские будни | Крайне непростые погодные условия последних лет заставляют  

воронежских аграриев по-новому вести своё дело на земле
озимая пшеница в сельхоз-
предприятии «александров-
ское» занимает 2300 гекта-
ров. Это ни мало ни много 
34 поля, некоторые из кото-
рых лежат за многие кило-
метры от александровки, на 
самом стыке Павловского 
и Калачеевского районов. 
и на каждом поле – не-
большая, размером метр 
на метр, теплица. Точнее, 
тепличка – полиэтиленовая 
плёнка, накинутая на сде-
ланный из подручных досок 
квадрат. Тридцать четыре 
теплички…

Руководитель СХП «Александровское» Анатолий Бутенко, главный агроном Алексей Васютин, 
механизатор Владимир Тонкошкуров.

Следующий номер выйдет 10 апреля.

Огромное пасхальное яйцо  
привлекло внимание юных  
художников.



Построить дом
На протяжении нескольких по-

следних лет Новоусманский район 
планомерно превращается в большую 
строительную площадку. О масштабах 
развернувшихся здесь строительных 
работ красноречиво говорят итоги 
2014 года: построены и сданы в экс-
плуатацию два многоквартирных 
дома по улице Полевая (ООО «Ин-
строй»), завершено строительство 
60-квартирного дома по улице Квар-
тальной (ЗАО «Энергостройинвест»), 
введены в строй III и IV очереди 
жилого квартала «Ростовский» (ООО 
«С-3»). В посёлке Отрадное завер-
шено строительство девяти жилых 
многоквартирных домов микрорайона 
«Отрадное. Новый квартал». Всего в 
Новоусманском районе введено в экс-
плуатацию более 170 тысяч квадрат-
ных метров жилья. Из них 88,7 тысячи 
квадратных метров – индивидуальное 
жилищное строительство. К слову, 
темпы индивидуальной застройки по-
зволили району занять лидирующие 
позиции по этому важнейшему по-
казателю социально-экономического 
развития территории. 

- Секрет привлекательности райо-
на не только в близости к областному 
центру, но и в темпах индивидуаль-
ной застройки, – рассказывает глава 
Новоусманского муниципального 
района Владимир Чернышов.- Отсюда 
- устойчивая динамика роста числен-
ности населения района. В 2014 году 
прирост составил 1976 человек. 

Ежегодно количество желающих 
приобрести жильё в Новой Усмани 
увеличивается. Для тех, кто остро 
нуждается в улучшении своих жилищ-
ных условий, на территории района, 
начиная с 2006 года, работают специ-
альные программы. На сегодняшний 
день в числе активных две: «Обеспече-
ние доступным и комфортным жильём 
населения Новоусманского района 
на период 2014-2020 гг.» и «Развитие 
сельского хозяйства Новоусманского 
муниципального района Воронежской 
области на 2014-2020 гг.».

- В соответствии со своим статусом 
и возможностями люди выбирают ту 
программу, которая им подходит, – 
рассказывает специалист отдела по 
архитектуре и градостроительству 
администрации Новоусманского му-
ниципального района Светлана Мар-
тынова, - сдают необходимые доку-
менты, становятся в очередь. Именные 
сертификаты позволяют заключить с 
банком специализированный договор, 
открыть счёт, на который переводятся 
целевые средства на приобретение 
дома или квартиры. Ежегодно в 
рамках программы «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем 
населения Новоусманского района на 
период 2014-2020гг.» от 14 до 20 семей 
в соответствии с условиями програм-
мы получают финансовую поддержку. 
В первую очередь это - многодетные 
семьи, число которых сегодня в районе 
растёт. Если говорить о социальном 
срезе, то это - средний класс. Семьи 
с работающими папами и мамами, 
которые связывают своё будущее с 
Новоусманским районом. 

Понимая всю остроту жилищного 
вопроса, администрация Новоусман-
ского района старается максимально 
облегчить судьбу очередников. В 
2012 году муниципальный бюджет 
изыскал возможности выделить на 
софинансирование программы до-
полнительные средства. В результате, 
вместо 14 семей свои жилищные усло-
вия смогли улучшить 24 семьи. В этом 
году в числе счастливых получателей 
сертификатов - 19 семей. 

- Мой товарищ стал участником 
программы, и на его примере я увидел: 
она реально работает, - делится Васи-
лий Филатов, которому поддержка 
программы «Развитие сельского хо-
зяйства Новоусманского муниципаль-
ного района Воронежской области на 
2014-2020 гг.» позволила приступить 
к строительству дома. 

Василий трудится в Новоусман-
ском лицее учителем физкультуры. 
Его супруга Татьяна – педагог по об-
разованию, воспитывает трёх дочек: 
Александру, Ольгу и Анечку. 

- Мы получили 15 соток земли со 
всеми подведёнными коммуникация-
ми, взяли ипотечный кредит в размере 
900 тысяч рублей, который помог 
построить коробку и крышу, - про-

должает Василий Филатов. - Теперь 
важно в хорошем темпе продолжить 
строительство. В адрес администра-
ции – только слова благодарности. 
Такая программа стимулирует жить 
и трудиться, устраивать свою судьбу 
в селе.

Девиз молодой семьи, которой 
предстоит переехать из тесной «од-
нушки» в собственные хоромы: «Вот 
она – свобода!» За период работы 
программы «Развитие сельского хо-
зяйства Новоусманского муниципаль-
ного района Воронежской области на 
2014-2020 гг.» ощутить схожие чув-
ства смогли 86 её участников. Вместе 
с членами семей их общее количество 
– 270 человек. 

За бурным ростом жилищного 
строительства старается поспевать 
социальная инфраструктура. В Но-
вой Усмани введены в эксплуатацию 
очистные сооружения мощностью 
5000 кубических метров в сутки. В 
селе Рождественская Хава построе-
на первая очередь водопроводных 
сетей. В райцентре, посёлках Воля и 
Шуберское проведена масштабная 
реконструкция электросетей.

Новые детские сады, общеоб-
разовательные школы, предприятия 

торговли, бытового обслуживания, 
физкультурно-спортивные сооруже-
ния сегодня необходимы Новоусман-
скому району как воздух. А значит, 
у строителей здесь снова отличные 
перспективы. 

- Безусловно, трудностей хватает, - 
делится Владимир Чернышов.- Но мы 
ищем и находим пути их преодоления. 
Нет возможности строить новые до-
школьные учреждения – реконструи-
руем те, что есть. Так, в 2014 году, ис-
пользуя внутренние резервы, открыли 
35 дополнительных мест в детском 
саду «Счастливое детство» (посёлок 
Шуберское), 49 мест в детском саду 
«Радуга» (село Александровка). На 
2015 год при поддержке правительства 
Воронежской области запланировали 
завершение строительства и капиталь-
ный ремонт старого здания детского 
сада в посёлке Отрадное, а также на-
чало строительства детского сада на 
135 мест в селе Орлово. 

В перспективе – разработка 
проектно-сметной документации на 
строительство детского сада на 242 
места в селе Новая Усмань и детского 
сада на 220 мест в посёлке Воля.

Вырастить сад
Много работы в районе не только 

для строителей, но и для тех, кто занят 
в сфере обслуживания, трудится на 
крупных производственных площад-
ках. Наконец, для тех, кто занимается 
традиционным для новоусманской 
земли сельскохозяйственным трудом.

- В сельскохозяйственном произ-
водстве Новоусманского района рабо-
тают 17 организаций различных форм 
собственности, - рассказывает руково-
дитель отдела по сельскому хозяйству 
администрации Новоусманского 
муниципального района Геннадий 
Поляков. - Четыре предприятия пере-
рабатывающей промышленности и 25 
фермерских хозяйств. 

Обрабатываемая площадь сельхоз-
угодий, по словам нашего собеседника, 
- 84 192 гектара, в том числе – 68 649 
гектаров пашни. Посевные площади 
заняты зерновыми, зернобобовыми 
и техническими культурами. Есть у 
производителей сельхозпродукции 
интерес и к таким экзотическим куль-
турам, как амарант, расторопша. 

Крупные хозяйства, в числе кото-
рых ООО «Логус-Агро», ЗАО «Агро-
свет», ООО «Масловский», ООО 
«Воронежпищепродукт», ООО «Со-
дружество», используют агротехноло-

гии, позволяющие получать среднюю 
урожайность не ниже 40 центнеров с 
одного гектара. В пользовании у КФХ 
Князево – территория села Хлевное, 
практически шесть тысяч гектаров 
земли, которые два года не были в 

обороте. 
-  П р и  п о д -

держке админи-
страции района 
з е м л я  н а ш л а 
хорошего хозяи-
на, - говорит Ген-
надий Поляков. 
- В результате в 
прошлом году мы 
получили с этих 
земель около 50 
тысяч тонн са-
харной свёклы. 

Кризис, кото-
рым принято пу-

гать производителя, стал в хозяйствах 
Новоусманского района моментом 
поиска новых возможностей и оптими-
зации рутинной работы. Что касается 
сложной дорогостоящей агротехники, 
то здесь сельхозпредприятиям, можно 
сказать, повезло. Многие из них задол-
го до подорожания успели значительно 

обновить парк сельскохозяйственных 
машин. Приобрели современные 
мощные тракторы и комбайны «Джон 
Дир», высокопроизводительные при-
цепные агрегаты, которые щадяще 
воздействуют на почву. 

Новоусманский район традицион-
но принято считать плодоовощным. 
В 2014 году здесь вырастили более 
73 тысяч тонн картофеля, неплохо 
уродились капуста, морковь, столовая 
свекла и лук. Передовые хозяйства — 
«Агросвет» и «Логус-Агро» — вошли 
в областную целевую программу по 
развитию мелиорации. Фермеры 
выращивают семенной картофель, 
огурцы и помидоры. Вся продукция 
с полей сразу поступает на рынки и 
склады Воронежа. Местные яблоки 
продаются по всей России. Сделанные 
из них соки прямого отжима часто 
удостаиваются наград на представи-
тельных сельскохозяйственных вы-
ставках в Воронеже и Москве. 

- Чтобы в дальнейшем развивать 
это продуктивное направление, пла-
нируется заложить более 650 гектаров 
молодого сада, - отмечает Владимир 
Чернышов. - Подразделение компа-
нии «Логус-Агро» будет выращивать 

яблоки интенсивных сортов повы-
шенной сахаристости. Это – один из 
примеров импортозамещения, когда 
на смену яблокам из Польши при-
дут плоды, выращенные на нашей 
территории.

Как рассказал глава района, в 
нынешнем году здесь начнут работу 
три крупных инвестиционных про-
екта: возведение комплекса хранения 
зерновых культур ООО «Логус-Агро» 
(стоимость более 90 млн. рублей, 20 
рабочих мест), строительство ком-
плекса по приёмке, очистке, сушке и 
хранению зерна ООО «Воронежпище-
продукт» (объём инвестиций - свыше 
250 млн. рублей, 20 рабочих мест), 
проект «Русский кролик» совместно 
с китайскими партнёрами (объём 
инвестиций - около 100 млн. евро, 300 
рабочих мест). 

Инвестор проекта «Русский кро-
лик» - ООО «Международная кро-
лиководческая компания». Если в 
Европе лидерами в кролиководстве 
являются Франция, Испания и Ита-
лия, то в Азии — КНР. Новое пред-
приятие будет создано совместно с 
китайскими специалистами, которые 
знают толк в разведении кроликов 

и готовы предоставить племенное 
поголовье. Площадка, на которой 
должен расположиться большой кро-
лиководческий комплекс, находится в 
селе Парусное. В рамках проекта здесь 
построят селекционно-гибридный 
центр, комбикормовый комплекс, по-
зволяющий полностью удовлетворять 
собственные потребности в кормах, а 
также обеспечивать поставки комби-
кормов по территории всей страны. 
Рынок в России перспективный, и 
авторы проекта ставят перед собой 
цель — глобально заполнить его 
крольчатиной. Серьёзная поддержка 
проекта ожидается со стороны Воро-
нежского государственного аграрного 
университета. В вуз подана заявка на 
подготовку 300 специалистов, которые 
будут трудиться на новом комплексе. 
Сегодня полным ходом идёт техниче-
ская подготовка проекта с последую-
щим подведением к площадке в селе 
Парусное коммуникаций.

Безусловно, в деле развития мяс-
ного животноводства Новоусманский 
район не в силах конкурировать с 
районами-лидерами этой отрасли. Но 
здесь есть свои заметные успехи на 
ниве овцеводства. Общее поголовье 

овец в районе достигает 5 000 голов. 
Активно развивают овцеводство ООО 
«Агрохлеб», КФХ Звягинцева, КФХ 
Мельникова.

В центре внимания руководства 
района не только крупный произ-
водитель, но и фермер-кормилец, 
который, как правило, выполняет на 
селе важные социальные функции – 
создаёт рабочие места, обеспечивает 
молоком и мясом пенсионеров, помо-
гает малоимущим. Сегодня на уровне 
района мелких товаропроизводителей 
стараются поддержать, организуя 
подвоз в их хозяйства сена и зерна по 
сниженным ценам. 

- Для сельхозпроизводителя ны-
нешняя ситуация в экономике во 
многом непростая, - отмечает Влади-
мир Чернышов. – В то же время идея 
импортозамещения - это именно то, 
что должно стать для товаропроиз-
водителя стимулом к дальнейшему 
развитию. Аграрии района все преды-
дущие годы планомерно наращивали 
объёмы производства сельхозпродук-
ции. В этом году ожидается не менее  
чем на 30 процентов увеличение про-
изводства плодов и овощей. В первую 
очередь – картофеля. 

В то же время аграрии района не 
скрывают проблемных моментов. Се-
годня это – отсутствие выстроенной 
связки: производство - база хранения 
- торговая площадка. Такой чёткий 
алгоритм взаимодействия особенно 
необходим производителям овощей 
и картофеля. Руководители агропред-
приятий совместно с администрацией 
района готовы работать над ситуа-
цией: создавать базы для хранения 
овощей и картофеля, выстраивать 
овощеводческую логистику с выходом 
на областной центр, другие регионы 
России. Так, на 2015 год компанией 
«Агросвет» запланировано на терри-
тории района строительство шести до-
полнительных картофелехранилищ.

Администрация Новоусманского 
района активно поддерживает начи-
нания сельхозпроизводителей, в том 
числе, помогая в поиске инвесторов и 
деловых партнёров. В этом году район 
готовится принять на своей террито-
рии ежегодную выставку «День воро-
нежского поля», где будет представле-
на вся Россия. Площадка в селе Трудо-
вое вызывает большой интерес и сама 
по себе. Именно здесь расположено 
знаменитое форелевое хозяйство, где 

успешно выращивают рыбу ценных 
пород, способную конкурировать с 
аналогичной импортной продукцией. 
В планах у подразделения компании 
«Логус-Агро» – довести производство 
рыбы до 500 тонн в год. 

Воспитать  
патриотов

Новоусманский район богат та-
лантливыми людьми и красивыми 
традициями. Одна из самых незабыва-
емых, ради которой сюда в начале лета 
приезжают гости из разных уголков 
страны, - знаменитый фольклорный 
фестиваль «На Троицу». Событие 
давно приобрело статус областного 
праздника славянской культуры. 
Его изюминка – приобщение к на-
родным традициям всех жителей: от 
мала до велика. Как правило, за два 
фестивальных дня многочисленные 
участники успевают объехать все сёла 
района, и в завершение праздника 
поставить яркую точку, выступив на 
большой фестивальной поляне.

- Мы ждём Троицу уже не только 
как один из самых дорогих нашему 
сердцу праздников, - подчёркивает 
Владимир Чернышов, - но и как со-
бытие, которое даёт возможность 
обратиться к истокам русской нацио-
нальной культуры, объединить пред-
ставителей разных поколений.

Активность и требовательность 
– общие черты новоусманцев. Бли-
зость к областному центру стиму-
лирует жить и организовывать быт 
по-городскому. Люди хотят, чтобы на 
территории района строились совре-
менные спортивные объекты, торгово-
развлекательные центры, комфор-
табельные зоны отдыха. Районные 
власти стараются чутко реагировать 
на запросы жителей.

- Граждане нам расслабляться 
не дают, - комментирует Владимир 
Чернышов. – Представители обще-
ственных организаций (а их в районе 
более 20) выступают с самыми разны-
ми инициативами, которые нацелены 
на укрепление как духовного, так и 
физического здоровья людей.

Одна из таких инициатив касалась 
строительства церкви Покрова Пре-
святой Богородицы в селе Горенские 
Выселки. При поддержке главы райо-
на и жителей села на его территории 
возводится деревянная церковь. 

Множество общественных ини-
циатив завязано на проекте «Живи 

долго!» Его цель – сохранение здоро-
вья и активного долголетия людей.

- В реализацию проекта в первую 
очередь включились медики, - делится 
председатель женсовета Новоусман-
ского района Галина Замотина. – На 
женской конференции «Живи долго!» 
врачи нашей районной больницы вы-
ступали перед теми, кто нацелен на 
здоровый образ жизни, проводили 
бесплатные лекции, уроки лечебной 
физкультуры, отвечали на вопросы, 
касающиеся правильного питания, 
самодиагностики и т.д. В перерыве 
работали лаборанты, которые делали 
заборы крови на глюкозу, измеряли 
давление.

По словам Галины Замотиной, в 
кругу интересов общественников – 
всё, что происходит в районе, влияет 
на его завтрашний день, способствует 
его благополучию. Участие в акции 
«Белый цветок» совместно с врачами, 
учителями, благочинием дало возмож-
ность оказать помощь детям, страдаю-
щим онкологическими заболеваниями. 
Благотворительная ярмарка позволила 
собрать одежду и денежные средства 
для беженцев из Украины. Всё, что 
принесли и пожертвовали люди, было 
передано настоятелю храма Покрова 
Пресвятой Богородицы села Отрадное 
отцу Геннадию. В эти дни женсовет 
готовит при поддержке главы района 
и руководства Новоусманского дома 
детского творчества вечер встречи для 
инвалидов.

- Небольшой концерт, совместное 
чаепитие, где люди с ограниченными 
возможностями смогут познакомить-
ся, пообщаться, услышать слова под-
держки, - вот такой начальный формат 
мероприятия, - рассказывает наша 
собеседница. – Но, знаете, ведь то, что 
на первый взгляд может показаться 
незначительным, для кого-то станет 
отдушиной, возможностью найти дру-
зей, выйти за рамки привычного круга 
общения: дом – поликлиника.

Сегодня большим объединяющим 
событием является подготовка района, 
как и всей страны, к празднику Великой 

Победы. После зимы в надлежащий вид 
приводятся братские могилы и памят-
ники воинам Великой Отечественной 
войны. Готовится ставшая традици-
онной поездка выпускников 9 и 11-х 
классов в Прохоровку (Белгородская 
область). По инициативе главы района 
выезды к месту знаменитого танкового 
сражения проходят каждую весну, начи-
ная с 2000 года. Вместе со школьниками 
в поездку отправляются участники 
войны, ветераны труда, представители 
депутатского корпуса, общественных 
организаций. Совместная экскурсия – 
не просто познавательное событие, но 
и возможность общения юных с теми, 
кто знает войну не по фильмам, кто 
готов делиться с молодёжью знаниями и 
опытом, показывать пример трепетного 
отношения к своей истории.

Особенно заметны результаты по-
добного взаимопроникновения, когда 
общаешься с воспитанниками Ново-
усманского военно-морского кадетско-
го корпуса «Колыбель русского флота». 
Он был открыт на базе Новоусманской 
СОШ №3 в 2002 году при активном 
участии офицеров запаса капитана I 
ранга Анатолия Криветченко, контр-
адмирала Николая Титаренко, капи-
тана II ранга Сергея Ловчикова, главы 
Новоусманского района Владимира 
Чернышова. За годы работы военно-
морской кадетский корпус подготовил 
12 выпусков учащихся. Для многих из 
них годы кадетства стали временем 
осмысленного выбора военной профес-
сии. Практически для всех – временем 
приобщения к истории своей страны, 
воспитания привычки не на словах, а 
на деле защищать свою Родину.

Куратор морских кадетских клас-
сов – капитан-лейтенант Сергей По-
пов уверен:

- Чтобы воспитать настоящих 
патриотов, необходимо закалять 
ребят как физически, так и духовно. 
У кадетов есть для этого все воз-
можности: изучение морского дела, 
военно-строевая подготовка, активное 
участие в общественной жизни, отдых 
в летнем спортивном лагере. 

- Полезный опыт даёт участие в 
военно-патриотических играх, а также 
исторических реконструкциях во-
енных сражений, - делится старшина 
9-го класса Алексей Атоманов. - В 
2014 году участвовали в реконструк-
ции боевого сражения по освобож-
дению от немецко-фашистских за-
хватчиков Сталинграда. В этом году 
принимали участие в реконструкции 
«Битва за Воронеж», в апреле будем 

«сражаться» за освобождение го-
рода Шахты (Ростовская область).

Алексей не скрывает, что планирует 
связать свою жизнь с военно-морским 
флотом, стать кадровым военным. 

- Я специально переехал из Москвы 
в Новую Усмань, чтобы поступить в 
кадетский класс, - удивляет неожи-
данным поворотом разговора воспи-
танник Артём Кабицкий. – Для меня 
быть патриотом – значит, не задумы-
ваясь отдать жизнь за свою Родину. 
Это - особое внутреннее состояние, 
а внешне кадет – человек в военной 
форме, по которой его всегда узнают, в 
том числе и на улицах Воронежа.

Заместитель директора СОШ №3 
по воспитательной работе, учитель 
истории Лариса Ельшина отмечает, 
что опознавать кадетов помогает не 
только нарядная морская форма, но и 
особая выправка, дисциплина:

- Учащихся кадетских классов от-
личают повышенная ответственность, 
навыки самоорганизации, спортив-
ность. Наконец, умение побеждать. 

На районном этапе конкурса па-
триотической песни «Красная гвозди-
ка» кадеты одержали безоговорочную 
победу. Теперь готовятся представлять 
Новоусманский район в Воронеже на 
областном уровне. С 1 апреля в районе 
стартовала акция помощи ветеранам, 
к которой присоединились кадеты. В 
предстоящих юбилейных торжествах 
ко Дню Великой Победы кадетам 
отведены важные роли – открывать 
вечер памяти у пантеона воинской 
славы в Новой Усмани, участвовать в 
акции «Бессмертный полк». 

- Мостик от поколения победителей 
к поколению строителей России XXI 
века переброшен, – говорит Владимир 
Чернышов. – В мае нас ждёт большое 
событие - празднование 70-летия Вели-
кой Победы. Нам есть, на кого равнять-
ся. И всем вместе нам предстоит много 
сделать, чтобы преобразить нашу 
землю, воздавая дань памяти тем, кто 
её отстоял и сохранил на ней мир.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  
Елена ЗЕЛИКОВА.

Начало 2015 года ознаменовалось для 
Новоусманского района важным событи-

ем: Президент Владимир Путин посетил Рожде-
ственскую службу в Отрадненском храме Покро-
ва Пресвятой Богородицы. Благодаря этому, о 
Новоусманском районе узнали миллионы людей, 
наблюдавших за трансляцией богослужения. 
Красивый, будто сказочный, храм стал олице-
творением не только небольшого пригородного 
района, но и всей Воронежской области.

2 | №37 (26426) |  Вторник, 7 апреля 2015 года | КОММУНА www.communa.ru 

Жить и работать для людей
Время и лица | В последние годы Новоусманский район заметно выделяется растущим количеством новостроек,  
современных спортивных объектов, больших инвестиционных проектов 
Гармонично соединяя новизну с традициями, здесь искренне 
любят свою историю, хранят приметы времени и передают 
эстафету памяти молодым. Не в этом ли секрет того, что с 
каждым годом Новоусманский район выбирают для жизни 
как сами воронежцы, так и представители самых разных 
регионов России?

Цифры и факты
В 2014 году в Новоусманском районе объём инвестиций в основной капитал составил 9885,3 млн. руб

лей. В границах индустриального парка «Масловский» завершено строительство завода по производству 
волоконнооптического кабеля. Построен комплекс складских помещений ЗАО «Тандер». Создано 885 
новых рабочих мест: ЗАО «Тандер», ФОК «Лесной», предприятия торговли, строительные организации.

В 2015 году планируется завершить начатое в прошлом году возведение завода по производству про
филированного тонколистового оцинкованного холоднокатанного металла (ООО ПО «Металлист»). В 
планах – приступить к строительству ещё одного серьёзного промышленного объекта – завода по произ
водству медицинского стекла и медицинской посуды (ООО «Воронежмедстекло»).

Урожайность озимой пшеницы в 2014 году в районе составила более 40 центнеров с одного гектара, 
ячменя – 26 центнеров с гектара, картофеля – 380 центнеров с гектара. Сбор яблок в ЗАО «Центрально
Чернозёмная ПлодовоЯгодная Компания» составил более 22 тысяч тонн при урожайности 150 ц/га. 

В 2014 году сельхозпредприятиям района оказана существенная государственная поддержка. В целом 
по району объём субсидий составил более 230 миллионов рублей, в том числе на отрасль животноводства 
потрачено 11,5 миллиона рублей, закладку и уход за многолетними насаждениями — 49,2 миллиона ру
блей.

 В 2014 году открыт новый фельдшерскоакушерский пункт в селе Парусное. В 2015 году продолжится 
строительство многоквартирного жилья в микрорайоне «Ольха» (село Новая Усмань).

Глава района Владимир Чернышов работой молодёжи доволен.

На занятиях в кадетском классе.                Участники фестиваля «На Троицу».

Такой станет Новая Усмань в будущем (один из проектов).



сегодня –  
всемирный день здоровья
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Виталий ЧерникоВ 
Фото автора 

- Вплоть до последних событий 
было чёткое убеждение, что в России 
в 2000-е годы начался очень важный 
для театра и культуры процесс: автоно-
мизация театральной провинции, - так 
начал он свою лекцию «Новый россий-
ский театр: время деканонизации». –  
Регионы, получив определённую само-
стоятельность в культурной политике, 
стали делать потрясающие проекты 
без «руки Москвы», без оглядки на 
столицу. Мне кажется, это крайне от-
радное явление. Не закрыли бы всё это 
в ближайшее время – всё-таки страна у 
нас, к сожалению, византийская… 

Павел Руднев – помощник художе-
ственного руководителя МХТ имени 
А.П.Чехова по спецпроектам, кан-
дидат искусствоведения – перед тем  
как прочитать лекцию в малом зале 
Воронежского Камерного, встретился 
с местными журналистами, пишущи-
ми о театре. 

- Мне кажется, что критик – это 
одиночка, – признался гость. – Критик 
– это позиция прежде всего. Если она 
сформировалась, то её уже никакими 
лекциями не сломить. А если нет, то 
ваше личное дело – её сформировать. 
Наблюдение за искусством, безудерж-
ное чтение, ежедневное пребывание в 
теле современной культуры даёт кри-
тику право быть уверенным в самом 
себе. И с моей стороны предлагать вам 
какие-то «нормативы», говорить, что 
разрешено, а что нельзя, невозможно. 

На лекции Руднев напомнил слу-
шателям о том, что театр всегда зави-
сит от незыблемых правил (конфликт, 
трактовка, режиссура, перевопло-
щение).  Но всякое новое поколение 
должно ставить вопросы по отноше-
нию к этим основам, подвергать их 
сомнению. 

Благодаря множеству театральных 
фестивалей, родившихся в России 
за последние 15-20 лет, зрители – и 
те, кто работают в провинциальных 
труппах – «увидели бесчисленное 
множество приёмов, способов, как 
делать театр, о которых не ведали. 
В том числе потому, что в советской 
культуре нам не давали об этом 
узнать». По сути, искусство XX века 
было советскому человеку неизвестно. 

В том числе то, что родилось в России 
во времена Серебряного века и первое 
десятилетие Советской власти. Если 
бы не была прервана травлей и аре-
стами деятельность обэриутов, театр 
абсурда был бы явлением русским. 
Если бы сталинское государство не 
уничтожило танцевальные школы, 
которые создала у нас в 1920-е Айсе-
дора Дункан, возможно, Россия была 
бы одним из лидеров в современной 
хореографии. 

- Советский театр был бесконеч-
но прекрасным и удивительным, но 
в условиях цензуры существенная 
часть культурных процессов, новых 
режиссёрских приёмов были отреза-
ны от нас. И только в начале нулевых 
зритель узнал, что театр – чуть боль-
ше, чем мы себе представляли. Теперь 
зритель, приходя на спектакль, не 
знает, с чем он столкнётся. У него 
нет нормативности в голове, правила 
игры каждый раз изобретаются зано-
во, – констатирует критик. 

В современной России, добавлю от 
себя, мнение какого-нибудь невежи, 
который судит о кинематографе по 
фильмам Пырьева и Рязанова и воз-
мущается, случайно попав туда, где 

смотрят шедевры Пазолини, Бунюэля 
или фон Триера, зрителя, который 
единственной формой театра считает 
архаичную буквальную постановку 
«чего-нибудь из классики» (чтобы 
актёры с наклеенными бородами, в 
костюмах «прошлого века» изобража-
ли перед ним «старую жизнь», никак 
не связанную с жизнью нынешней), 
может иметь печальные последствия 
для развития искусств. Традиции до-
носительства в России переживают 
свой ренессанс: помню, как смеялись 
пару лет назад с коллегами, читая чью-
то жалобу на то, что в Борисоглебске 
создатели спектакля по вампиловско-
му «Старшему сыну», показывая его 
в том числе подросткам, «нарушают 
федеральный закон», ибо в нём, де-
скать, присутствует «несколько сцен 
распития алкогольных напитков». «Я 
понимаю, для взрослых людей будет 
интересна эта пьеса, - гневался донос-
чик, - но зачем же такими методами 
«выручать» театр?». Человек искус-
ства вынужден реагировать на кляузы  
«оскорблённых», большинство из 
которых сроду в театре не бывало, 
да и вообще идеалом для себя видят 
стародавние времена, когда не было ни 

театров, ни университетов, ни канали-
зации, а население поголовно не умело 
читать и, как правило, не доживало до 
сорока: из-за самодурства правителей, 
войн, антисанитарии и прочих прояв-
лений «вековых традиций». 

Напомню: многие люди советского 
театра пережили травлю, изгнание из 
страны (как Юрий Любимов), кто-то 
был уничтожен физически, как Все-
волод Мейерхольд, Игорь Терентьев. 
Но с оттепелью театр возрождался 
и запоздало преодолевал запреты на 
имена, темы, трактовки. Иные при-
чины вызвали кризис 1990-х: после 
распада СССР зрительская аудитория 
– интеллигенция обнищала, театр стал 
утрачивать своё значение. Появилась 
антреприза, заигрывающая с невеже-
ственным человеком толпы. Однако 
вскоре начался процесс самовосста-
новления: 

- В разных географических точках 
страны появились люди, для которых 
театральное строительство стало лич-
ным волеизъявлением. Очень важно, 
что эти процессы – современная пьеса, 
современная хореография, лаборатор-
ное и фестивальное движение – во 
многом было движением снизу. Оно 
возникало не по указке государствен-
ных институций. Это была частная 
инициатива конкретных людей, кото-
рые верили, что театр может поменять 
жизнь общества. 

Руднев отметил, что литературо-
центричности всё меньше в театре: тот 
ищет свой голос, не всегда желая быть 
слугой литературы. 

- Это следствие колоссального 
недоверия к слову. Слово девальви-
ровалось. Словом можно соврать, им 
можно манипулировать. Оно – один 
из мощнейших инструментов пропа-
ганды. А тело нам не соврёт. 

Ещё одно наблюдение: в театраль-
ных вузах молодые режиссёры не 
идут на учебную площадку, а пыта-
ются как-то преобразить, перевер-
нуть, сломать эту модель театра как  
привычной нам коробки со сценой, 
возникшую ещё во времена позднего 
Средневековья и в чём-то воспро-
изводящую модель иерархического 
общества. В наши дни иерархия 
разрушается. Общество разобщено, 
атомизировано, у каждого – свой 
культурный багаж. 

И так ли это плохо, что современ-
ная жизнь не допускает в искусстве 
стрижку всех под одну гребёнку во-
преки мечтаниям тех, кто пытается 
закатать под асфальт ростки нового в 
жизни, искусстве, политике? 

- Когда разговариваешь со зрителя-
ми после спектакля, ты чаще всего об-
наруживаешь, что зритель бесконечно 
умён и разнообразен, - признаётся Па-
вел Руднев. – Он развитее, у него нет 
единого культурного багажа, который 
присутствовал в советской культуре с 
единой системой образования. При-
ходится отказаться от представления 
о зрителе как о некоем внушаемом 
большинстве, к которому ты можешь 
обращаться с чувством морального 
превосходства. Как только театр 
начинает выходить на территорию 
пафоса, некоего «нравственного уро-
ка» или просто «урока», возникает 
вопрос: «Ты кто такой, чтобы меня 
воспитывать?». 

Ещё один из характерных призна-
ков нового театра – он идёт по пути 
приращения других направлений ис-
кусства, его главный «слоган» - «Театр 
плюс». Он заходит на территории 
арт-терапии, социологии, философии. 
Порой выполняет для зрителя роль 
психоаналитическую.

- Искусство занимается не тем, чем 
люди похожи друг на друга. Это не 
биология, не анатомия... Искусство 
занимается индивидуальностями, от-
личиями, отклонениями от нормы. В 
качестве примера приведу спектакль 
по книге Марка Хэддона «Загадочное 
ночное убийство собаки», где речь 
идёт о мальчике-аутисте, который 
обладает удивительной способностью 
по-другому видеть мир. Это одна 
из форм социальной реабилитации, 
когда аутсайдеры, люди с альтерна-
тивным мышлением оказываются 
вовлечены в общий круг. 

Павел Руднев считает, что театр 
способен изменить отношение россий-
ского общества к инвалидам, жизнь 
которых практически не отражена в 
отечественном искусстве. 

- Пьеса Мартина Макдонаха «Ка-
лека с острова Инишмаан» идёт сей-
час во многих городах России, и она 
заставила общество понять, что это 
проблема, не справившись с которой, 
мы не будем  совершенствоваться. 

Словом можно соврать, а тело не соврёт
культура | Известный театральный критик и переводчик Павел Руднев 
рассказал воронежцам о процессах, происходящих в российском театре XXI века  

Павел Руднев значительную часть времени проводит,  
знакомясь с театральной жизнью регионов.

Виталий ЧерникоВ

Известно всем, что наша 
жизнь – игра, 

Недаром нам она дарована 
Всевышним. 

Ей истинные служат 
мастера, 

Среди которых никогда ты 
не был лишним. 

Тебе достался непростой 
удел - 

Одушевлять своим талантом 
сцену, 

Где ты безоговорочно сумел 
Влюбить в себя 

удачу-Мельпомену, - 
этими стихами, прозвучавшими 
в исполнении художественного 
руководителя Воронежского 
ТЮЗа Александра Латушко, 
был начат вечер. 

- Сегодня в этом зале со-
брались родные люди. Актё-
ры, музыканты, люди разных 
профессий, которые знали и 
любили Анатолия Гафаровича. 
Всем нам он отвечал всегда тем 
же. Многим он вместе со сво-
им товарищем и постоянным 
соавтором Александром Тара-
сенко посвятил стихотворения. 

Они вошли в сборник «Пир 
духа», – напомнил зрителям 
ведущий вечера, актёр Сергей 
Смирнов. 

Некоторые из этих сти-
хов, памятных воронежским 
театралам по капустникам в 
ТЮЗе и Доме актёра, звучали 
со сцены снова. В том числе и в 
исполнении народного артиста 
России Александра Тарасенко. 
В программу были включены 
видеофрагменты репетиций, 
капустников, спектаклей, ин-
тервью с актёром, чья судьба 
была связана с двумя воро-
нежскими театрами – ТЮЗом 
и Камерным. 

- К сожалению, человече-
ская память имеет тенденцию 
даже самые яркие события в 
жизни прятать в дальние угол-
ки памяти. Но это не касается 
Анатолия Абдулаева! – при-
знался его коллега, старейшина 
и архивариус ТЮЗа Виктор 
Копосов. 

- Я попала в Воронеж сем-
надцатилетней девочкой, - 
вспоминала ученица Анатолия 
Гафаровича Тамара Цыганова-
Гальперина. – Поступала в 

институт искусств на курс 
Дроздова. В приёмной комис-
сии сидел маленький человек 
с огромными чёрными глазами 
и смотрел на меня, отличницу 
с огромной косой, а я читала 
стихи Сергея Острового. На 
финальной фразе «Да здрав-
ствует великий, добрый атом 
и счастье человека на земле!» я 
услышала голос этого человека, 

вернее, смех: он упал под стол. 
А потом мне сказали, что это 
мой художественный руково-
дитель. 

Кто-то пришёл, чтобы по-
делиться своими воспомина-
ниями об актёре и человеке 
Абдулаеве. Галина Умывакина 
прочла посвящённые его памя-
ти стихи. Звучали для Анато-
лия Гафаровича и песни. 

Ты нам оставил яркий след… 
Театр | В Воронежском Доме актёра состоялся вечер,  
посвящённый народному артисту России Анатолию Абдулаеву 

Анатолий Абдулаев.
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Тамара гАШиМоВА 

По словам одного из авторов 
проекта, председателя Обще-
ственного совета по сохране-
нию культурно-исторического 
наследия и развития туризма 
при Воронежской городской 
думе Евгения Бердникова, 
благодаря договорённости с ру-
ководством ЮВДЖ и РЖД, 
расписание поездки составлено 
максимально эффективно. Рас-
стояние между городами поезд 
будет преодолевать в ночное 

время. Днём пройдут экскур-
сии по местам боёв Великой 
Отечественной войны, возло-
жение венков к мемориалам, 
встречи с ветеранами. 

- Мы приглашаем в путе-
шествие не только организо-
ванные группы, но отдель-
ных школьников с пятого по 
одиннадцатый класс, - говорит 
Евгений Бердников. – Одни-
ми из первых о своём участии 
заявили ученики школ Ольхо-
ватского района и их родители. 
В лидерах также Хохольский, 

Новохоперский, Таловский 
и Россошанский районы. Мы 
готовы принять более пятисот 
человек. Путевка для школь-
ника стоит 12,5 тысячи рублей, 
для взрослых — 15,5 тысячи 
рублей. В нее входит всё: трёх-
разовое питание, как в поезде, 
так и в посещаемых городах, 
проезд туда и обратно, экскур-
сии, а также внутригородской 
трансфер. К сожалению, проект 
не финансируется государ-
ством, спонсоров, желающих 
взять на себя хотя бы часть 
расходов, тоже нет, поэтому 
участие в проекте платное.

Сейчас будущие туристы 
заняты подготовкой номеров 
художественной самодеятель-
ности для совместных концер-
тов в городах-героях, тематиче-
ских плакатов, эмблем, рисуют 
стенгазеты и пишут рефераты 
«Ветеран живёт рядом». 

По мнению  соорганизатора 

проекта, директора Центра 
санаторно-курортного лечения 
Людмилы Ярушевой, скучать 
ребятам не придётся. Во время 
следования поезда органи-
заторы наметили провести 
соревнования по шашкам, шах-
матам, армреслингу, По опыту 
предыдущих поездок большой 
популярностью среди детей 
пользуются творческие мастер-
ские. За безопасностью ребят 
будут следить сотрудники 
полиции, врач, вожатые и про-
водники. 

Первая поездка в рамках 
проекта «Города-герои на кар-
те России и СНГ» состоится 
с 20 по 24 апреля. Затем в мае 
запланировано путешествие 
в Волгоград, в сентябре – в Но-
вороссийск — Севастополь — 
Керчь. В ноябре детский по-
езд отправится по маршруту 
Смоленск — Минск — Брест — 
Минск. 

В путешествие по городам-героям
общество | За пять дней школьники Воронежской области  
посетят Тулу, Москву и Санкт-Петербург                                                                  
В путешествие ребята вместе с ветеранами Великой 
Отечественной войны отправятся на туристическом 
поезде «Юность России». Поездка осуществится в 
рамках проекта «Города-герои на карте России и СНГ». 
В 2014 году этот проект получил «Гран-при» Всерос-
сийского конкурса «Маршрут года» в спецноминации 
«Лучшая идея туристского маршрута, посвященного 
70-летию Победы в Великой Отечественной войне». 
Вместе с ребятами поедут и ветераны. 

Жить надо долго и хорошо
Областной межведомственный проект «Живи долго!» 
из ЛПУ, Домов культуры и торговых центров Воронежа 
постепенно «перетекает» в райцентры Воронежской 
области. В Верхнехавском районе нет такой мощной 
медицинской базы, как в Боброве и Павловске. 

Но местные жители тоже хотели бы получить консуль-
тации и пройти обследование у опытных кардиологов, 
неврологов, эндокринологов, гастроэнтерологов, детских 
врачей. И вот 2 апреля у них появилась такая возможность, 
потому что в гостях в этом районе побывали мобильный 
Центр здоровья для взрослых из Бобровской больницы и 
такой же Центр, но для детей из Павловской больницы. Все 
пришедшие могли получить и консультации специалистов, 
и обследоваться на флюорографе, сделать анализ крови на 
содержание глюкозы и общего холестерина.

Новорождённые у мам-беженок 
Неизвестно как в дальнейшем сложится судьба этих 
детей, но в метриках о рождении у них навсегда оста-
нется запись «г.Острогожск Воронежской области, 
Россия». 

В этом старинном городе осело много беженцев с 
Украины, терзаемой гражданской войной. Им оказывается 
социальная поддержка, а при необходимости в районной 
больнице взрослые и дети получают медицинскую помощь. 
В последние два месяца и врачам-акушерам родильного 
отделения пришлось показывать своё умение принимать 
на свет новых жителей Земли и оказывать медпомощь 
молодым мамам и новорожденным. Их в общей сложности 
оказалось пятеро. 

Наука – в практике подспорье 
После окончания Острогожского медучилища Юлия 
Гунькова пришла в областную клиническую больницу 
№ 1, где и работает уже 21 год. 

Последние шесть лет 
она старшая медсестра 
отделения челюстно–
лицевой хирургии. Это 
значит, что должна знать 
наличие в отделении ле-
карств, инструментария, 
перевязочных материа-
лов, контролировать вы-
полнение должностных 
обязанностей рядовыми 
медсёстрами, причём не 
только контролировать, 
но самой отлично сделать 
любую манипуляцию. А 
поскольку Юлия Влади-
мировна – медсестра выс-
шей категории, то она всё 
умеет делать. Как она счи-
тает, предела совершен-
ству нет, и потому решила 
поступить на факультет 
высшего сестринского 

образования Воронежской медакадемии. Так что сегодня 
Юлия Гунькова работает и успешно осваивает курс наук. 

Офтальмологи приходят на помощь 
Воронежская областная клиническая офтальмоло-
гическая больница по оснащению оборудованием и 
профессиональному уровню специалистов является 
лучшей в ЦЧР. На её базе постоянно проводятся меж-
региональные научно-практические конференции по 
самым острым проблемам офтальмологии. 

На них приглашаются врачи из всех областей Черно-
земья, а доклады делают научные сотрудники из ведущих 
НИИ Москвы и Петербурга. Недавно в поле зрения 
оказались вопросы комплексной диагностики и лечения 
офтальмодиабета и диабетической ретинопатии. А ещё спе-
циалисты ВОКОБ регулярно выезжают в районы, где про-
водят консультативный приём пациентов с заболеваниями 
органов зрения. В Рамони, например, необходимые советы 
получили 26 пациентов, половине из них рекомендовано 
дополнительное обследование, четверым – оперативное 
лечение. 

«Женский день здоровья»
Всероссийская акция под таким девизом началась  
в Воронеже 1 апреля, и пройдёт она в течение  
2015 года в крупных городах страны. 

Акция посвящена сохранению женского здоровья и 
направлена на профилактику заболеваний, снижение реци-
дивов и хронических воспалительных процессов у женщин. 
Гинекологи уверены в том, что в основе репродуктивных 
неудач, акушерских осложнений родов и послеродового 
периода лежат те или иные воспалительные заболевания 
половых органов.  

Темпы обновления сохранятся 
В Воронежской области будет продолжаться укре-
пление материально-технической базы медицинской 
службы, в первую очередь в сельской местности. 

В 2015 году планируется построить 25 фельдшерско-
акушерских пунктов и 9 врачебных амбулаторий. В про-
шедшем году пациенты получили 32 ФАПа и три амбула-
тории. В Лискинском районе завершено сооружение самой 
крупной в ЦЧР районной больницы, в Верхнехавском 
– начата эксплуатация детской поликлиники, в Бутурли-
новском – продолжается строительство поликлиники на 
500 посещений, в Кантемировском – начато сооружение 
Митрофановской участковой больницы. Ведётся проек-
тирование акушерского корпуса в Калачеевском районе и 
хирургического корпуса в Аннинском. Судя по тому, как 
вводились в эксплуатацию разные ЛПУ в прошлые годы, 
в нынешнем – темпы обновления медицины не должны 
снизиться. 

С работы – инвалидом труда
По информации Управления Роспотребнадзора,  
профессиональные заболевания в 2014 году  
получили 42 жителя региона. 

Они были зарегистрированы в авиакомпании «Полёт», 
авиастроительном объединении, элеваторе «Эртильском», 
сельхозпредприятии «Маяк» Лискинского района, колхозе 
им. Докучаева Таловского и на других предприятиях. И 
хотя за последние пять лет общая профзаболеваемость в 
Воронежской области вдвое ниже, чем среднероссийская, 
подобное не может вызвать удовлетворения. Поскольку 
удельный вес, например, хронических заболеваний с 
утратой трудоспособности составил 53,3 процента и этот 
показатель ежегодно увеличивается. Структура заболе-
ваемости из года в год остаётся одной и той же – заболе-
вания органов слуха, воздействие вибрации, туберкулёз, 
лёгочные патологии. Условия возникновения их тоже 
без изменений – конструктивные недостатки машин и 
механизмов, несовершенство технологий, контакт с ин-
фекционным агентом. 

Борис ВАУЛИН.

Юлия Гунькова.
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Планируется привлечь к 
реализации программы во-
лонтёров и общественников, а 
также организовать информа-
ционный обмен с ведущими 
зарубежными и российскими 
специалистами, работающи-
ми по этой теме.

О том, что и к детям-ау-
тистам, и к взрослым людям, 
страдающим этим заболева-
нием, нужно формировать 
особое отношение в обществе, 
заявила заместитель Пред-
седателя Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ 
Галина Карелова. 

- То, что сегодня здесь в 
зале удалось собрать пред-
ставителей всего социаль-
ного блока от различных 
субъектов для обсуждения 
столь важной проблемы, – 
это многое значит. В нашем 
регионе отличная команда, 
активно работающая над реа-
лизацией социальной поли-
тики. Многое же получается, 
потому что у вас есть такой 
социально ориентированный 
губернатор. Хотелось бы, 
чтобы подобное партнёрство 
и поддержка были во всех 
регионах, - подчеркнула се-
натор.

При этом она обратила 
внимание на то, что решение 
существующих в этой сфере 
проблем «требует комплекс-
ного взаимодействия всех 
отраслей социальной сферы 
- учреждений здравоохра-
нения, образования, соци-
ального обслуживания и со-
циальной защиты, массовой 
информации, а также посто-
янной поддержки со сторо-
ны органов исполнительной 
власти и законодателей».

По словам Галины Каре-
ловой, тенденция к росту 
заболевания (в 2008 году, по 
данным ВОЗ, один случай 
аутизма приходился на 150 
детей, однако за прошедшее 
время этот показатель стал 
меняться в сторону увеличе-
ния) повышает актуальность 
задачи. Она выделила такие 
серьёзные социальные про-
блемы, как недостаточная 
включённость детей-аутистов 
в сферу образования, дефи-
цит социальных и медико-
реабилитационных услуг, 
слабая информированность 
родителей и в целом общества 

об их проблемах, отсутствие 
культуры отношения к людям 
с РАС.

- Терпение и внимание, до-
брота и забота окружающих 
тоже лечат «людей дождя» и 
помогают их социализации и 
адаптации. Необходимо шире 
информировать общество о 
проблемах аутизма, чтобы 
оно относилось к этой кате-
гории граждан с пониманием 
и уважением, - сказала Галина 
Карелова.

Председатель правления 
Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, Марина 
Гордеева, в свою очередь, 
рассказала о новой программе 
комплексной помощи детям 
с расстройствами аутистиче-
ского спектра под названием 
«Ты не один». В пилотном 
проекте смогут принять уча-
стие несколько регионов, 
и программа Воронежской 
области «Аутизм. Маршруты 
помощи» будет направлена на 
конкурсный отбор на право 
участия в проекте. В случае 
победы регион получит право 
на софинансирование своей 
программы за счёт средств 
Фонда в размере 4 млн. ру-
блей.

-Мы хотим в нескольких 
территориях отработать ком-
плексный подход, а потом 
предложить всем остальным 
участвовать в широком кон-
курсе уже для реализации 
этой программы,- сказала 
Марина Гордеева. 

По её мнению, форум при-
зван актуализировать про-
блемы аутизма для широкой 
профессиональной обще-
ственности. Люди с РАС при 
правильной и своевременной 
помощи, считает она, могут 
реализоваться в выбранной 
ими профессии. Однако нуж-
но внимание общества к этой 
проблеме, и в приказном по-
рядке её не решить. Необхо-
дим комплексный подход.

- Ещё раз хотел бы под-
твердить, что над проблема-
ми РАС работают, в том числе 
и зарубежные специалисты, 
и отечественные, разрабо-
таны совершенно новые ме-
тодологические подходы. 
Надеюсь, что в данной сфере 
кардинально, к лучшему из-
менится обстановка, - подвёл 
итог губернатор Алексей 
Гордеев. 

Право быть 
услышанным
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Памяти Владислава Григорьевича Колесникова
3 апреля пришло печальное известие из Москвы: на 90-м году ушел из жиз-

ни наш земляк, почетный гражданин города Воронежа, генеральный директор 
Воронежского завода полупроводниковых приборов и НПО «Электроника» 
с 1967 по 1971 годы, министр электронной промышленности СССР с 1985 
по 1991 годы, Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской и Госу-
дарственной премий, член-корреспондент Академии Наук СССР – 

Владислав Григорьевич 
КОЛЕСНИКОВ.

Страна понесла невосполнимую утрату: Владислав Григорьевич внес 
неоценимый вклад в организацию и становление отечественной электро-
ники, одного из ее флагманов – воронежской радиоэлектроники, сыграл 
значительную роль в развитии социальной сферы и коммунальной инфра-
структуры нашего города, жилищного строительства и благоустройства 
столицы Черноземья. 

Воронежцы высоко оценили заслуги Владислава Григорьевича, поддержав 
присвоение ему звания почетного гражданина города, а страна наградила его 
высшими государственными наградами.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким покойного. 
Память о Владиславе Григорьевиче навсегда сохранится в наших сердцах.

Глава городского округа город Воронеж А.В.ГУСЕВ
Председатель Воронежской городской думы В.Ф.ХОДЫРЕВ

Ушёл из жизни Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской и Государ-
ственной премий, член-корреспондент Академии наук СССР, с 1966 г. директор Во-
ронежского завода полупроводниковых приборов, с 1971 г. – первый заместитель 
министра, а с 1985 г. по 1991 г. – министр электронной промышленности СССР 

Владислав Григорьевич 
КОЛЕСНИКОВ

и весть об этом глубокой скорбью отозвалась в наших сердцах.
Владислав Григорьевич родился на станции Перелёшино Панинского района, 

трудовую деятельность начал в 1941г. слесарем. В 50-х годах стоял у истоков 
создания Воронежского завода полупроводниковых приборов, а в дальнейшем 
производственно-технического объединения «Электроника». В должности руково-
дителя Министерства Владислав Григорьевич делал всё возможное для развития 
электронной отрасли на родной воронежской земле. 

Владислав Григорьевич награжден двумя орденами Ленина (1975 и 1981), 
орденом Октябрьской Революции (1985), орденом «Знак Почёта» (1970), много-
численными медалями.

Память о Владиславе Григорьевиче Колесникове навсегда сохранится в наших 
сердцах.

В.М. БУтЫРин, А.В.ГОлОВАнОВ, П.Я.ЗЕнин, С.Д.КРЕтОВ, 
А.В.КУЗнЕцОВ, и.Е.лОБОВ, В.М.МЕщЕРЯКОВ, С.Г.ПРижиМОВ, 

и.Г.ПРОцЕнКО, Б.Г.РЯЗАнцЕВ, В.В.СЕлютин, Б.л.тОлСтЫХ и ДРУГиЕ.

КОНКУРС «Мы – ЛюдИ НОВОГО ВеКА»

За окном раннее утро. Тишина. Слышны лишь шелест 
листьев и щебетанье птиц. Легкие облака плывут по бес-
крайнему голубому небосклону. Сколько чарующей красоты, 
гармонии! 

Наша жизнь  связана с окружающим миром. Природа 
дает нам все необходимое для жизни, украшает ее. Мы с удо-
вольствием слушаем пение птиц, таинственный шепот леса, 
любуемся зеркальной гладью рек. Сказочный мир растений 
и животных славит великое торжество жизни. Сама природа 
оставляет в человеке неизгладимое впечатление. Если кто 
видел, как встаёт солнце, как позолотой покрываются леса 
осенью, тот не забудет этого никогда. Природа сама по себе 
очень красива!  С утра, когда туман поднимается с земли, роса 
посеребрила землю, тогда первые лучи  солнца оповещают   
землю о новом дне. Она раскрывает перед ним всю свою кра-
соту, несметные богатства, но люди губят всё прекрасное, что 
есть в природе. Разве  можно одним необдуманным поступком 
уничтожить такую красоту?! 

XXIвек…  Вопросы экологии владеют умами и сердцами 
людей. Человечество обеспокоено, потому что много бед и 
потрясений происходит на планете Земля: гибель рыбы в во-
доемах, загрязнение воздуха и вод, заражающих ядами людей…  
Да разве можно перечислить все то, что натворил человек, 
пытаясь стать полновластным хозяином Природы?!

На её защиту встали самые крупные наши писатели и поэты. 
Своим творчеством они пробуждают в людях чувство добра и 
милосердия, заставляют вспомнить, что природа – Мать. Про-
блеме человек – природа – общество посвящены «Царь-рыба» 
В.Астафьева, «Прощание с Матерой» В.Распутина, «Плаха» 
Ч.Айтматова, «Не стреляйте в белых лебедей» Б.Васильева… 
Страстные проникновенные слова заставляют нас по-новому 
посмотреть на мир, ощутить дыхание леса, биение сердца 
занесенного в Красную книгу журавля, увидеть в глазах ус-
сурийского тигра немую просьбу: «Человек! Помоги! Спаси 
меня!» А мы уже притерпелись, привыкли больше уничтожать, 
ведь в течение десятилетий мы разрушали  и продолжаем 
уничтожать памятники старины,  губим природу. И никто из 
нас не задумывается, что может прийти такой момент, когда и 
восстанавливать будет нечего.

С болью в сердце мы видим, что Воронежское водохрани-
лище оказалось загрязненным промышленными и бытовыми 
отходами, гибнут растения, рыба; на берегах стоят засохшие 
деревья и кустарники. Чахнет красота воронежского края – 
одного из прекрасных уголков России. Взывает к состраданию 
воронежская земля, просит протянуть ей руку помощи: «Чело-
век! Опомнись! Что ты оставишь в наследство своим потомкам? 
Что они скажут о тебе через много лет?» Сегодня она молчит, 
но ведь каждый из нас знает, что своим существованием чело-
вечество обязано именно ей, матушке нашей – земле, ведь она 
– наша колыбель, наша кормилица. И нужно любить ее, беречь 
и преображать, чтобы отдать должное за щедрость, за служение 
людям, ведь она у нас одна – другой такой не будет.

Чернобыльская трагедия…  Какой болью она отозвалась в 
сердце каждого человека! Страшно от сознания, что человек 
уже не в состоянии остановить начавшуюся трагедию. На глазах 
гибнет Арал, мелеют реки, высыхают озера, исчезают птицы, 
животные. За что же так разгневалась Природа? Почему она 
словно мстит человеку? Ответ однозначен: «Нельзя себя ставить 
выше природы и нарушать законы вечной гармонии».  «Природа,  
– по словам  В.Распутина,  – сама по себе всегда нравственна, 
безнравственной ее может сделать лишь человек», который  не 
должен переступать границы разумного, иначе не обойтись без 
трагедий, без потери нравственных начал в его сознании.

Безжалостное отношение к природе развращает людей, у 
них появляется стремление к легкой и бездумной жизни. Но 
человек уже сейчас пожинает плоды своего подчас неразумного 
отношения к окружающей среде. Мельчает Каспий, погибает 
Аральское море, гибнет озеро Байкал, уничтожаются плодород-
ные черноземы, вымирают люди, так как загрязнены источники 
воды и питания.

Мы живём в страшное время. Научный прогресс пугает 
последствиями. То прекрасное, что дала нам природа, мы 
губим, истребляем в огромных количествах и с невероятной 
скоростью. То, что нам оставлено, мы ценить не умеем. Сами 
создавать что-то прекрасное мы не можем, так как зациклились 
на машинах, оружии и деньгах. И этот механизм остановить 
невозможно. Я не знаю, зачем люди вредят самим себе. Иногда 
хочется крикнуть: «Остановитесь!» Но мало кто услышит. Я 
не хочу, чтобы люди вымерли, чтоб умерла наша планета. Моё 
сердце разрывается, потому что сделать я ничего не могу. Кто-то 
скажет: «Учись, добивайся».  Да, очень многое в жизни зависит 
от нас самих, и мы должны многое знать и уметь; а чтобы что-
то знать и уметь, нужно всю жизнь  учиться, а жизнь – самый 
мудрый учитель.

Природа – наш дом. Если мы не защитим ее, то погубим себя. 
В памяти всплывают слова Маленького принца из одноимен-
ной сказки Антуана де Сент-Экзюпери: «Привел себя в порядок 
– и сразу же приведи в порядок свою планету». Счастлив может 
быть только тот человек, который живет в согласии с природой, 
с окружающим миром, кто никогда не обидит слабого.

Павел Шульгин, 
студент  Борисоглебского филиала Воронежского  

архитектурно-строительного университета.

Не губите, мужики, 
не рубите…
Может ли человек безнаказанно  
оставаться в дисгармонии с природой?

Приглашение гости получи-
ли от властей района. Встреча в 
библиотеке проходила в рамках 
Года литературы. Председатель 
писательской организации Ви-
талий Жихарев представил 
своих коллег по перу - Ивана 
Щёлокова, Евгения Новичи-
хина, Вячеслава Лютого, Зою 
Колесникову, Якова Кравченко, 
Юрия Кургузова, Виктора Че-
кирова, молодых поэтов Эльви-
ру Пархоц, Олега Коновалова. 
Состоялся обмен информацией 
о событиях первых месяцев 

Года литературы. Обсуждались 
будущие совместные акции во-
ронежских литераторов и орга-
низаций культуры района.

После «круглого стола» 
делегация возложила цветы к 
памятнику Александру Пуш-
кину и посетила Острогожский 
историко-художественный 
музей. 

Частью программы дня ста-
ли встречи гостей с читатель-
ским активом на различных 
площадках. Так, в центральной 
районной библиотеке Виталий 
Жихарев и директор-главный 
редактор журнала «Подъём» 

Иван Щёлоков общались со 
специалистами библиотечного 
дела и активом литературного 
объединения «Острогожские 
родники». Евгений Новичихин 
и Виктор Чекиров встретились с 
юными читателями в районной 
детской библиотеке, а Вячеслав 
Лютый и Юрий Кургузов от-
вечали на вопросы о литерату-
ре школьников и педагогов в 
острогожской школе №2. Не-
которые из участников литде-
санта побывали в сёлах района. 
Завершился визит общением 
в литературной гостиной при 
местном ДК. 

Писательский десант в райцентр
Год литературы | В  Острогожске побывала делегация  
регионального отделения Союза писателей России и областной 
юношеской библиотеки имени В.М.Кубанёва
Василий черноуСоВ

ВыСтАВКИ

Международная фотовыставка «Соцветие», 
организованная в рамках программы «Воронеж 
– культурная столица СНГ», открылась в Во-
ронежском выставочном зале на улице Кирова 
ещё в первый день весны.  За месяц работы её 
посетили несколько тысяч зрителей, которые 
познакомились с работами фотохудожников Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана и Узбекистана.   
Около 150 работ 22 авторов языком светописи 
рассказали о творческой жизни некогда еди-
ной страны.  Несомненный интерес вызвали 
фотопроекты  «Выжившие» Назика Арменакяна,  

«Чао, СССР»  Айка Бианджяна,  «Бухара изну-
три» Зиолы  Саидовой, «Большая информация» 
Сырлыбека Бекботаева. Несколько необычные 
для нас сюжеты и объекты съёмок, выполненные 
на высоком профессиональном уровне, несо-
мненно, привлекли внимание воронежцев.

Яркие образные работы представил молодой 
фотограф из Павлодара, руководитель фотоклу-
ба «Проявление» Альберт Шар, который успел 
ещё провести на факультете журналистики ВГУ 
семинар «Что такое хорошая фотография?»  

В апреле международная фотовыставка пере-
бралась в городской Дворец культуры, где её 
можно лицезреть совершенно безвозмездно.

Весеннее «Соцветие»

михаил ВЯзоВой
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Представленные фотоработы вызывают неизменный интерес посетителей.

Картина с выставки.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

Воронежская городская общественная  
организация бывших несовершеннолетних 

узников фашистских концлагерей 
поздравляет 

всех бывших узников
с Международным днем освобождения  

узников концлагерей, который отмечается  
11 апреля.

Желаем крепкого здоровья, мирного неба  
над головой вам, вашим детям и внукам.

а.Г.некрасова,
председатель вГоо бнуФк.

*  *  *
Приглашаем всех бывших 

несовершеннолетних узников на открытие
памятника узникам 

9 апреля в 12.00 в Первомайском саду.

Форма проведения – очная.
дата, время и место проведения – 12 мая 2015 года в 12 часов 

00 минут по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, дом 6.
Начало регистрации участников собрания в 11часов 00 

минут.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 

собрании акционеров, составлен по состоянию реестра на  
10 апреля 2015 года.

Повестка дня:
1. Утверждение в качестве счетной комиссии регистратора 

общества ЗАО «Иркол».
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчет-

ности ОАО «Кожгалантерея»,  в том  числе отчетов о прибылях 
и убытках (счетов прибылей и убытков) за 2014 год. Распреде-

ления прибылей и убытков ОАО «Кожгалантерея», в том числе о 
выплате (объявлении) дивидендов по итогам 2014 года.

3. Избрание членов Совета директоров ОАО «Кожгаланте-
рея».

4. Избрание членов Ревизионной комиссии  ОАО «Кожга-
лантерея»          

5. Утверждение аудитора ОАО «Кожгалантерея».

С информацией по проведению общего собрания можно озна-
комиться по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, дом 6.

телефоны:  255-59-72, 255-36-64.

Совет директоров оао «Кожгалантерея».

На правах рекламы.

открытое акционерное общество «Кожгалантерея» проводит
ГодоВое общее Собрание аКционероВ 

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
11.03.2015 г. В Воронежской области 

задержан подозреваемый в убийстве  
73-летних супругов.

юрий: «Дали 3 года... условно! На кол по-
садить урода!»

20.03.2015 г. К 70-летию Великой По-
беды. О последнем военном призыве за-
молвим слово. 

людмила: «Я горжусь своими родителя-
ми!!! Всех ветеранов поздравляю с праздником! 
Здоровья и уверенности!»

Вячеслав: «Прекрасная и трогательная ста-
тья. Узнал много нового о своих родственниках. 
Горжусь и преклоняюсь! Спасибо Вам за все! 
Здоровья и долгих лет жизни. С уважением! 
Ваш племянник0 Вячеслав».

людмила:  «Всех ветераном с праздником Ве-
ликой Победы! Здоровья!!! Низкий поклон!!!».

30.03.2015 г. Проводится проверка по 
факту смерти 76-летней женщины.

иван: «Проверяйте лучше. Бабушку довели 
до ручки - она проживала с четырьмя людьми, 
живя на кухне».

31.03.2015 г. 16 июня – 90 лет со дня 
основания «Артека». Страна детства, солн-
ца, моря и счастья.

Alexsander: «Какая ты молодец, Галя! Ста-
тья великолепна - навеяла воспоминание, всю 
душу разбередила! Её было бы полезно почи-
тать членам всех парламентов мира, а также 
главам всех государств!».

– «Юго-Западное кладбище – 
Лесное кладбище»;

– «Юго-Западный рынок – 
Юго-Западное кладбище»;

– «Юго-Западный рынок – 
Лесное кладбище»;

– «ул. Хользунова – Лесное 
кладбище»;

– «ул. Хользунова – Юго-
Западное кладбище»;

– «Институт – Восточное (Ле-
вобережное) кладбище»;

– «ул. Димитрова (л/б автовок-
зал) – Восточное (Левобереж-
ное) кладбище»;

– «ул. 9 Января (к/т «Луч») – 
Юго-Западное кладбище»;

– «ул. 9 Января (к/т «Луч») – 
Лесное кладбище»;

– «ост. «Храм» – ост. «ун-м 
«Молодёжный» – Лесное клад-
бище»;

– «ост. «Храм» – ост. «ун-м 
«Молодёжный» – Юго-Западное 
кладбище»;

– «ул. Остужева – Восточное 
(Левобережное) кладбище»;

– «ул. Ильича – Восточное (Ле-
вобережное) кладбище»;

– «ул. Ростовская (сквер) – 

Восточное (Левобережное) 
кладбище»;

– «з-д ГОО – Никольское клад-
бище»;

– «Лесное кладбище – Право-
бережное кладбище (Шилово)»;

– «Отрожка – Будённовское 
кладбище»;

– «Центральный рынок – Юго-
Западное кладбище»;

– «ж.д. вокзал «Воронеж-1» 
– Правобережное кладбище 
(Шилово)»;

– «ж.д. вокзал «Воронеж-1» – 
Подгоренское кладбище».

Автобусы на  Пасху
на 12 апреля (Пасху) с  8.00 до 15.00 в Воронеже будет организована работа 
специальных маршрутов к городским кладбищам. 
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ООО «01-СЕРВИС»

г.Воронеж, ул.Витрука, 13
Тел. (473) 223-23-49, 223-56-76


